

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA.

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Hechos y dichos de D. Melquiades Alvarez.

Obras son amores....

Los que dicen y no hacen
Los que hacen y no dicen.

«La Iglesia al lado de la plutocracia, cargada de latrocinios y crímenes para establecer el boicottaje contra el obrero».
(Melquiades Alvarez en el mitin del bloque en Granada).

Eso dijo el cuco asturiano, que no acaba de elegir la postura para caer del lado de la cartería y que anda por ahí, de pueblo en pueblo, injuriando á la Iglesia, insultando á curas, frailes y monjas, como medio de engañar á los bobos que aún creen, en pleno siglo XX, que los católicos somos enemigos de la verdadera libertad y queremos esclavizar al pueblo. ¡Y lo ha ido á decir en Granada, donde bastaría el solo nombre de Manjón para acabar con la farsa y hacer añicos el engaño! Pero los católicos granadinos no se han mordido la lengua y han repartido millares de hojas poniendo al descubierto lo que son esos señores y lo que hacen por el obrero. ¡Por los obreros!... ¡Llevarlos á morir á millares á Cuba y Filipinas!... ¡Tratarlos como á parias en sus explotaciones!... De los obreros sólo les interesa el voto. Lo demás les tiene sin cuidado.

Una de esas hojas se la mandan los católicos granadinos á EL CASTELLANO, suplicándole que la publique. Con mil amores lo hacemos. El caso de Granada es universal, se repite en todas partes. Mostrarlo á nuestros lectores, amigos y adversarios, se nos antoja obra útil y provechosa y admirable lección:

Los que dicen y no hacen.

Cualquiera que haya oído ó lea las frases de D. Melquiades, creará que tanto él como los que forman el conglomerado bloquista, de que es el verbo, hacen mucho por el obrero.

Pues bien; para no hablar más que de los corifeos

De Moret

no se sabe que haya fundado ningún asilo ni institución que beneficie al obrero.

Si se sabe, en cambio, que causó nuestra ruina económica con los Tratados de comercio ajustados con Inglaterra y Alemania y que fué uno de los principales responsables de las pérdidas de las Colonias.

De su amor al obrero habla su modo de resolver la crisis agraria de Andalucía, empleando los siguientes medios:

I

Cuando por los años 1902 y 1903 se concedió un premio al que presentara la mejor fórmula de resolución, fué á Sevilla acompañado de Romanones y otros, y dió un banquete del que se repartieron invitaciones al pueblo para... que viera comer á los políticos.

II

Para que los demás pueblos aquejados de la crisis participasen de tan «excelente remedio», los repitió en Carmona, Dos Hermanas, Ecija y otras localidades, y

III

Cuando, ya en el Poder, estuvo en disposición de cumplir lo ofrecido, consignó doce millones... de cuya inversión no hemos visto los comprobantes.

De Canalejas

tampoco se sabe que, á pesar de haber hablado tanto contra los latifundios, haya repartido entre los pobres los terrenos que le han dado en el Ferrol, para que haga un palacio, como si no tuviera bastante con el magnífico de la Duquesa de Santofía, que no hace muchos años pasó á ser de su propiedad.

Pero

«Una cosa es predicar

y otra dar trigo», y si no díjalo su reciente matrimonio eclesiástico (del que no han dado cuenta los periódicos liberales), á pesar de hablar constantemente en su contra.

Y en cuanto á

Melquiades Alvarez

dejemos la palabra á España Nueva, de donde tomamos los siguientes párrafos:

«D. Melquiades Alvarez, partidario resuelto de la democracia, es consejero de la Azucarera, con 30.000 pesetas de sueldo, y aunque la codicia de tal Sociedad ha hecho dimitir sus cargos de consejeros á dos Diputados monárquicos, don Melquiades continúa impertérrito, viendo cómo

Los que hacen y no dicen.

En tanto que en el mitin se mentía de este modo por parte de los que, á juzgar por sus actos, no debían abrir la boca, los católicos granadinos, en nombre de la Iglesia, á quien tan injustamente se acusaba, demostraban lo contrario del siguiente modo:

En el Centro del Ave María.

I

Repartiendo entre los obreros, por partes proporcionales, seiscientos ochenta y dos pesetas, producto de las ganancias de la Cooperativa durante el segundo semestre del año actual.

II

Continuando en la Caja de Ahorros las operaciones que, desde su fundación, se vienen haciendo en beneficio del obrero y que representan préstamos por valor de seis mil doscientas cincuenta pesetas.

III

Proporcionando colocación á buen número de los obreros asociados.

En las Escuelas de Cartuja.

Los pícaros Jesuitas que las mantienen han gastado, en el año que llevan de existencia, más de ocho mil pesetas, invertidas en dar instrucción y socorros materiales á mas de trescientos, entre niños y adultos.

También en Cartuja se da alimento diario é instrucción á más de doscientos pobres, que cuántos de ellos no comerán otra cosa durante el día!

En las Escuelas de Manjón.

I

Distribuyendo, con motivo de las fiestas de Navidad, más de mil prendas de vestir entre los mil niños que allí reciben educación gratuita.

II

Invirtiendo en el sostenimiento de las mismas más de cincuenta mil pesetas anuales que de los bolsillos católicos recibe su insigne fundador D. Andrés Manjón.

En las Conferencias de San Vicente de Paúl.

I

Socorriendo con alimentos y ropas á más de trescientas familias.

II

Haciendo, en Navidad, un reparto extraordinario en comestibles y prendas.

la Azucarera tiene en estado de revuelta á la provincia de Granada. ¡Eso es amor á la democracia!

Ahora la Azucarera paga á 27 pesetas la tonelada de remolacha, que pagó á 40 el año pasado, antes de privilegiarla el Sr. Osma. Esto produce irritación en los pueblos; se adoptan precauciones militares para salvaguardar las fabricas de los monopolizadores; se teme un sangriento conflicto, y D. Melquiades Alvarez, demócrata convencido, ni alza su voz en defensa de los pobres labradores, ni dimitte el cargo de consejero de la Azucarera. Lo cual no le impedirá hablar en Asturias de la necesidad de reprimir las codicias de la plutocracia.»

Desengaños.

Nosotros creíamos al leer las anteriores líneas que tal vez emplearían las treinta mil del año en cumplir con los granadinos parte de las promesas que hizo en el mitin. Grande ha sido, pues, nuestro desengaño cuando no le hemos visto hacer otra cosa que aceptar el suculeto banquete, de que da idea el menú siguiente:

Tortilla de jamón.
Merluza á la inglesa.
Escalop de ternera á lo provenzal.
Pavipollo asado.
Ensalada.
Bizcochos á la genovesa.
Frutas del tiempo.
Vinos, Rioja y Champagne.
Café, licores y habanos.

NOTA.—Al mitin se invitó al pueblo; al banquete no.

Aprende, pueblo.

Para los republicanos que se gastan en España, son interesantes las siguientes manifestaciones del ex presidente de la república de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt:

«Pero, como se comprende, los peores enemigos de América son los que se oponen á esa libertad ordenada sin la que no podría vivir nuestra república. El agitador popular que induce á la multitud al desorden, y á la efusión de sangre, es, en el fondo, el mas peligroso enemigo del obrero, como no lo es menos el que lo apoya, es decir, el legislador que para conquistarse votos ataca á la justicia y al ejército, porque pone término á los motines. Los americanos tenemos, de una manera general, el derecho de ser optimistas, pero sería una locura cerrar los ojos para no ver que hay negros nubarrones en el horizonte.

El demagogo, en todas las formas en que puede presentarse, es tan perjudicial en una sociedad libre, como el cortesano en un régimen despótico. La actitud de muchos de nuestros políticos con respecto á la gran huelga de Julio del año antes citado, mereció que cayera sobre sus cabezas la vigorosa reprobación de todo americano amante del bien de su patria.»

Etc., etc., etc. Y por este estilo ataca con dureza á todos esos políticos que, por afán de ganarse el favor de las masas, no se detienen ni ante las mayores monstruosidades.

VERSO Y PROSA

¡Madre mía!

SONETO

A la orilla de un río caudaloso,
de frondosa arboleda sombreado,
sobre las hierbas pálidas de un prado
va un hombre cabizbajo y silencioso.

Demacrado su rostro, ya achacoso,
sin aliento, rendido y fatigado,
del mundanal estrépito cansado,
avanza, avanza en busca de reposo.

Esta escena, que mudo presenciaba,
envuelta en el misterio la creta;
en vano á mi cerebro preguntaba
con qué objeto aquel hombre allí acudía,

hasta que ví que un día sollozaba
exclamando en su llanto: ¡MADRE MÍA!
V. O. García.

En los Escolapios.

Dando traje completo á cincuenta niños pobres, de los muchos que á diario reciben educación y socorro en sus escuelas.

En la cocina económica.

Remediando infinitas necesidades con multitud de raciones repartidas á infimo precio.

En los talleres de Santa Rita.

Repartiendo, durante los días anteriores á la celebración del mitin, siete mil seiscientos cuarenta y ocho prendas diversas, confeccionadas por señoras y señoritas pertenecientes á esa plutocracia de que tan mal hablaba don Melquiades.

**

Omitimos, para no cansar, lo que se hace, socorre ó enseña en otras muchas instituciones católicas, citando únicamente, para terminar, los Asilos de San Rafael y San José que amparan cien huérfanos, las Hermitas de los pobres, asistiendo á los ancianos, y las Adoratrices, recogiendo numerosas víctimas de la inmoralidad, derivada en gran parte de las libertades de perdición, con tanto ardor defendidas por los bloquistas.

Así explotan al pueblo

esos católicos reaccionarios cuya extinción anhela el del bloque, como remedio soberano de todos los males, para que el sol de justicia brille en el hogar del obrero.

DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA

HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

VII

Para decir algo sobre el *arte bello*, menester es que empecemos por definir la belleza que, según el sentir más general, es una relación de casualidad entre el bien intrínseco de las cosas conocidas por la razón y la complacencia deleitable del apetito racional. La belleza, por consiguiente, será tanto mayor cuanto mayor sea el bien, la perfección, la excelencia que descubramos en un objeto y en proporción de esa excelencia será el amor que existe en nosotros, y la intensidad de ese amor puro y desinteresado será la medida del deleite espiritual; por eso suele decirse que lo más bello es siempre lo más amable.

La belleza, sin embargo, es una de esas ideas que se sienten mejor que se explican, es una palabra dulce, simpática, fascinadora; la oye el niño aplicada á sus juguetes y se alegra; la oye el joven con relación á su carácter y se complace; la oye una doncella como atributo de su figura y se conmueve; la oye una madre como cualidad de su tierno vástago y se envasece; la oye un anciano como condición de sus pasados tiempos y se gloria; la oye un sabio atribuida á su sistema científico y se deleita; la oye un artista como excelencia dominante en sus creaciones y se entusiasma.

Y es que esta palabra la entienden todos, y para todos representa una misma cosa, un mismo concepto fundamental; es que lo bello significa para todos una cosa buena, y como buena amable, y como amable agradable; pero no agradable como son las propiedades sensibles para el apetito sensitivo, sino como lo son las propiedades inteligibles para el apetito racional; agradable, no como lo es un manjar para el sentido del gusto, ó un aroma para el sentido del olfato, porque estas sensaciones las tienen también los animales que, sin embargo, carecen de la percepción y del placer de la belleza, sino á la manera que lo son para nuestro espíritu los matices de una flor, el espejo de una fuente, las evoluciones de un arroyo, los saltos de una cascada, la rica variedad de un paisaje, los inimitables colores del iris ó la esplendente claridad de los cielos; y sobre todo ésto y más que todo la inocencia reflejada en el rostro de un niño, la modestia inculcada en la hermosura de una joven, el genio fulgurante en la frente de un sabio y la bondad transfigurando el aspecto del anciano.

(Continuad.)

La Catedral.

Mil y mil enhorabuena damos al Excmo. Cabildo Catedral por la actividad y acierto con que ha gestionado de los Poderes públicos los fondos necesarios a evitar la ruina de este hermoso Templo. Y los resultados de estas gestiones prueban cuán infundadas son las acusaciones que el publicista D. Rafael Balsa de la Vega hace á tan digna Corporación y que han sido publicadas en *El Liberal*, de Madrid, y después se ha hecho cargo de ellas el *Heraldo Toledano*.

Tampoco es exacto lo que afirma y comenta el mismo periódico local, de que los Sres. Diputados y Senadores de esta provincia nada hayan hecho cerca del Gobierno para conseguir con prontitud los recursos necesarios para las obras de reparación de nuestra artística é histórica Catedral. Al contrario, nos consta que el Senador Sr. Conde de Cedillo, tan pronto como tuvo noticia del estado ruinoso de esta joya del arte, se apresuró á visitar al Sr. Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, interesándole para que tomaran, con la urgencia que requiere el caso, los medios oportunos á remediar la situación, anunciándole á la vez que en el Senado haría un ruego en la sesión del siguiente día sobre el asunto en cuestión. Mas tales seguridades le dió el Sr. Ministro citado y pruebas de la favorable actitud del Gobierno, que renunció á hacer dicho ruego. El repetido Sr. Ministro, en la contestación dada sobre este asunto al Sr. Conde de Casa Valencia, sesión del 13 del corriente, prueba evidentemente lo que arriba consignamos acerca de las gestiones hechas por el Sr. Conde de Cedillo.

Lo mismo sabemos de otros señores, y principalmente del Sr. Cordovés, quien desde luego asumió la representación de todos los demás Diputados para gestionar de los Poderes públicos el presupuesto extraordinario que sea necesario á fin de poner á cubierto nuestra hermosa Catedral de un desastre terrible. La decidida actitud del Gobierno ha hecho innecesarias otras gestiones. Hay que reconocer que en este caso particular todos, sin excepción, han rivalizado en demostrar, con las obras, su amor al arte y á la conservación de esta gloria nacional, y, por tanto, todos merecen nuestros plácemes. Ayer tarde, y por los obreros del Sindicato, se ha empezado el apuntalado provisional de algunos trozos de la cubierta de la nave del centro.

EL JUGADOR

Era la media noche cuando abandonó la mesa del juego.

Había perdido su fortuna. Instintivamente había tomado el camino de su casa. Su cabeza ardía. Aplastaba su cerebro un peso enorme.

Y pensó:

Pensó en su familia; en su mujercita, que á esa hora debía esperarlo temblando de zozobra al lado de la cuna de su hijo durmiendo.

¿Qué le dirá?

El cielo cubierto de estrellas resplandecía, indiferente, sobre su frente pálida.

De vez en cuando, un trauchochador con el cuello del gaban subido hasta las orejas, marchando de prisa, pasaba por su lado, mirándole con desconfianza.

Y el miserable volvía la cara con miedo de ser conocido, de que le leyeran en su rostro la infamia cometida.

Llegó.

Con mano convulsa metió la llave en la cerradura y tembló al escuchar el ruido de los goznes que gemían.

La voz del recordamiento gritó en ese instante en su conciencia.

Sintió un puñal que le destrozaba las entrañas.

—¿Eres tú?

Y dos brazos le estrecharon.

—¡Mira! Es una cosa horrible.

Estaba pensando en que lo había perdido todo, en que no tenían ya donde colocar la cuna de nuestro hijo.

¿Qué tonterial? ¿Verdad?

Y ella le decía todo aquello con los ojos clavados en sus ojos, apretándole las manos, sonriente de verlo llegar á tan buena hora, dichosa de tenerle á su lado.

¿Y si fuera cierto?

Lo dijo con tono frío, seco, con el tono del que, conociendo su falta, pretende evitar el castigo, haciendo sentir la superioridad de sus materiales.

Quedóse la mujercita con los ojos muy abiertos, casi espantada.

¿Por qué misterioso pensamiento decía la verdad su corazón?

Luego, con una mano apoyada en la cuna del niño:

—¿Qué importaría? — dijo —; una madre siempre encuentra con qué darle de comer á su hijo.

Y había tal majestad en su actitud, tan fiera altivez en su mirada, que el miserable, cayendo de rodillas.

—¡Perdón! — gritó, deshecho en lágrimas. Desde ese día fué el mejor de los esposos y el más honrado de los hombres.

Vencido por la virtud de una madre, de la madre de su hijo, no quiso ser menos que ella; y obrero infatigable del trabajo, rehizo con creces la fortuna que había perdido.

L. T.

Sección agrícola.

Ensayos con nitragina.

Monsieur Tr. Gradaille escribe en *L'Agricuture Nouvelle*:

En Alemania, durante el año de 1906, vinieron haciéndose ensayos muy interesantes con el empleo de la nitragina en el cultivo de plantas leguminosas: tréboles, guisantes, lucernas, habas, etc.

Hoy por todos es sabido que las plantas que pertenecen á la familia de las leguminosas toman el azote del aire del suelo, por medio de pequeñas excrecencias que tienen en sus raíces. Hace algunos años hizose una primera aplicación comercial de este descubrimiento. MM. Nobbe y Hiltner vendieron cultivos de bacterias que debían tener por efecto el aumentar sensiblemente los rendimientos de las plantas leguminosas. Pronto hubo de notarse que los organismos en cuestión variaban mucho en las diferentes plantas y que ciertas leguminosas tenían más ó menos aptitud que otras para dejarse influir por estos organismos.

Tratóse, pues, en la especie, de obtener organismos de alta virulencia, es decir, capaces de atacar en la tierra á las plantas más vigorosas para aumentar su desarrollo. Entonces vendióse en el comercio la nitragina que se aplicaba fuese directamente al suelo, ó bien á las semillas mezclándola con agua.

Cuando se esparcía la nitragina sobre una tierra, no se obtenía buen efecto sino cuando había en ella riqueza de *húmus*. Cuando se trataba las semillas con nitragina, no se veían mejores resultados, á causa de secreciones producidas en el curso de la germinación y nocivas para las bacterias.

Esta cuestión acaba de entrar en una nueva fase en Alemania. Se cultivan las bacterias en un compuesto de leche descremada, de glucosa y de peptona, este cultivo da á los organismos la fuerza y la resistencia necesarias para luchar contra los elementos extraños.

Cuatrocientas experiencias acaban de realizarse con el método que acabamos de indicar, en distintas regiones de Alemania; la nitragina había sido preparada en el Instituto Agrícola de Munich. En Baviera el Dr. Hiltner hizo 98 ensayos que casi todos dieron resultados favorables, quedando establecido lo siguiente:

1. La nitragina aumentó el rendimiento de las plantas leguminosas cultivadas, llegando en algunos casos con determinadas plantas á obtener cosechas seis veces más abundantes que con las mismas no tratadas.

2. La nitragina permite cultivar en determinados suelos estériles plantas que jamás se hubiese podido en ellos aclimatar.

Los agricultores de Baviera están tan convencidos de este último resultado, que piensan aumentar la fertilidad de sus tierras más pobres, haciendo en ellas en lo sucesivo, gracias á la nitragina, cultivo de plantas leguminosas que puedan servir de abonos verdes.

La consecuencia de un empleo racional de la nitragina en el gran cultivo puede alcanzar una importancia capital, llevando la fertilidad á ciertas regiones pobres.

Por de pronto, lo cierto es que se hace actualmente en Alemania un considerable consumo de nitragina. Al comenzar el año 1904, la Sociedad Alemana de Agricultura ha ofrecido gratuitamente la nueva nitragina á todos sus socios; los pedidos de las distintas regiones del país fueron tan numerosos y tan importantes, que la distribución gratuita hubo de cesar en el mes de Abril. Desde esa época la nitragina se paga; actualmente es preciso un gasto de 1,25 francos para tratar la semilla de 20 á 30 áreas.

(De *El Mundo Agrícola*.)

MAS SOBRE LAS SUBVENCIONES

HAY QUE SEGUIR LA CAMPAÑA

También yo, amante como el que más de mi patria chica, he de dar mi opinión respecto á las subvenciones concedidas por nuestro Ayuntamiento á varias Sociedades teatrales, y unirme en un todo á la campaña que con tanto acierto está sosteniendo *EL CASTELLANO*, y que salvo el mejor parecer, debía de tomar parte toda la Prensa toledana que se llame defensora de los intereses del pueblo.

He leído los diversos artículos publicados en este semanario, como igualmente los de *El Porvenir*, que con mano maestra dan una buena lección á los Sres. Concejales que componen la Corporación municipal.

Á más de los muchos y razonados argumentos expuestos en uno y otro periódico para demostrar que las tales subvenciones no debía haberlas concedido el Ayuntamiento, añadiré uno más que, en mi manera de ver, ha de ser tanto ó más contundente que los ya publicados.

Este es, que esas Sociedades de baile y teatro tienen vida propia, y no les hace falta el apoyo de ninguna Corporación; nueve años de existencia lleva una de estas colectividades, y nunca ha estado subvencionada por nadie; yo creo que con *dos pesetas* mensuales que paga cada Socio tiene para celebrar cuantos bailes y funciones crea conveniente; á más de esta cuota, tanto *Eccegaray* como *El Teatro*, alquilan el salón que lo paga el Ayuntamiento á cuantas Sociedades lo solicitan para celebrar juntas ú

otros actos, llevando por dichos alquileres la cantidad de *cinco pesetas*, y á veces más.

¿Quiéren decirme los Sres. Concejales si también autorizan á ambas entidades para que exploten el local que solamente le pidieron al Municipio para celebrar sus ensayos? ¿Por qué ha sido subvencionada la Sociedad *Alvarez Quintero*, cuando los ensayos de la función inaugural han tenido lugar en el local de la *El Teatro*? ¿Es que les ha costado los cuartos los ensayos por el alquiler del salón? ¿O es que, como decía *EL CASTELLANO* en su último artículo, los Socios que componen una son de otra?...

Por estas razones, y por considerar, desde luego, que estas Sociedades no tienden á ningún fin práctico, sino solamente donde tener un rato de reunión, es por lo que no estoy conforme con la determinación de nuestro Ayuntamiento.

Pudiera citar otros ingresos que tienen estas colectividades, pero como, Dios mediante, he de seguir la campaña hasta que desaparezcan las subvenciones, tiempo tendré, aunque es de esperar que no hará falta escarlar á la luz pública, pues los dignísimos y honorados Administradores municipales que tomaron este acuerdo, al leer cuanto se ha escrito sobre el particular, harán por cumplir como buenos, es decir, se convencerán de que con ese acuerdo han cometido una pifia más, y cuanto antes le revocaran, inspirándose, como lo debían hacer para todos sus actos, en la opinión pública, en el pueblo que representa, y nunca por voluntad propia, ó del compañero ó del cacique.

No cejen en la campaña emprendida, que con Uds. estamos todos los toledanos, que vemos las necesidades porque atraviesa nuestro pueblo, y que el Ayuntamiento dice no puede remediarlas por no haber dinero, y si le hay para dárselo á Sociedades que cultivan el teatro inhumano y la celebración de bailes, que tanto ilustran.

Adelante, no hay que desmayar.

Timoteo de la Cuerda.

Toledo 14-Enero-1906.

La acción social y el Cabildo toledano.

En todas las Diócesis de España se nota grandísimo movimiento. Escritos, predicaciones, creaciones de sindicatos, cajas, cooperativas, etc., etc. Toledo no queda atrás, ni quedará, antes al contrario, ocupará el sitio que le corresponde á la cabeza de la acción social. Aquí se celebraron aquellos Concilios cuyas disposiciones son en derecho público fundamentales, en derecho privado asombrosas y en derecho social inmejorables. Otros tiempos éstos, exigen otras costumbres.

El Cabildo toledano no tiene hoy los recursos económicos de aquellos tiempos que han quedado para el arte en obras maestras para la devoción en ejemplo modelo, para todos en enseñanzas saludables. Pero científicamente estamos hoy á la altura de siempre. Hay muchas y buenas inteligencias en el Cabildo toledano que se aplican á la acción social y se aplicarán más cada día.

El Círculo para la enseñanza, el Sindicato para la moralidad y organización del trabajo, las Conferencias, las doctrinas, son instituciones creadas á su sombra protectora que esperan confiadamente que esas claras inteligencias las guíen por el camino de la prosperidad, en cuyas orillas encuentra el pobre descanso, consuelo y bienestar.

La última sesión del Cabildo ha sido un paso de gigante en la obra social.

¡Bien hallan quienes tanto y tan bien se interesan por la clase obrera!

La Liga de Consumidores.

Doscientas familias toledanas gastan solamente en comer *treinta y seis mil duros* al año, calculado solamente quince duros de gasto al mes por familia, lo que es bien poco.

Comprándolo todo en los comercios de la Liga obtienen gran economía y un capital para la Asociación de *cuatro mil quinientas pesetas*, beneficio concedido por los comerciantes.

Solamente el Círculo y el Sindicato cuentan ya quinientas familias; unidas en las compras, obtendrían once mil doscientas cincuenta pesetas.

¿Quiéren Uds. decirme hasta dónde se llegaría en la acción social toledana con 11.250 pesetas cada año?... eso está en tu mano el conseguirlo, lector; compra en los comercios siguientes y pide los vales para entregarlos al obrero:

Manuel Armesto, Hombre de Palo, 11, zapatería, rebaja el 10 por 100 del precio corriente.

Julio Porras, Zocodover, 4, ferretería, quincalla, material de construcción y vinos, el 2 por 100 de fd.

Constantino Herrera, Sucesor de García Fratos, Comercio, 32 y 34, droguería, colores, barnices, perfumería, especialidades farmacéuticas y muchos otros artículos, el 5 por 100 de fd.

Francisco Tordera, Martín-Gamero, 23, ultramarinos, rebaja el 2 por 100 de fd.

Gumersindo Rujo, plaza de la Cruz, núm. 3, fábrica de jabón y comestibles, rebaja el 3 por 100 de fd.

Antonio García, Pozo Amargo, 12, carbonería, el 5 por 100 de fd.

Pedro Pons, calle Nueva, núms. 4 y 6, tejidos del reino y extranjero, el 3 por 100 de fd.

Quintín Galán, calle de la Merced, núm. 12, lechería, 6 céntimos en litro.

Justo Torres, San Salvador, 4, taller de encuadernación, el 12 por 100 de fd.

—Emilio Domínguez, Comercio, 46, tocinería y salchichería, el 2 por 100 de fd.

—Juan Reguilón, Cuatro Tiempos, ultramarinos, el 2 por 100 de fd.

La profundidad del mar.

Continuamente oímos hablar de «abismos insondables»; del «insondable piélagos». Sin embargo, se han hecho tantos sondeos, que en muchos puntos se conoce el fondo del mar tan bien como se pueden conocer los montes de la tierra.

Cuando se trató de tender el cable trasatlántico que enlaza Europa con América, hubo precisión de sondear toda la línea del Atlántico. Ahora, cuando se quiso establecer el cable transpacífico, se encargó en 1899 al buque *Nerón* (Nero) de la marina de los Estados Unidos, el sondeo del Pacífico. Sus resultados se han publicado recientemente. Otros sondeos se han verificado en diferentes ocasiones, sea con fin puramente científico, como en las expediciones del «Challenger», del «Talisman», del «Béigica», de la «Princesa Alice», sea con objeto comercial ó económico. Lleva la palma en investigaciones oceanográficas el Príncipe de Mónaco.

En general puede afirmarse que el suelo del mar se hunde bajo la superficie próximamente tanto como se levantan las colinas, cordilleras y montañas de la tierra sobre la misma. De modo que la superficie del mar es la línea divisoria, el O entre dos alturas, positiva la una y negativa la otra.

Hay mares, los mediterráneos, de muy poca profundidad. El mar Báltico en su mayor depresión alcanza sólo 427 metros de profundidad la cual va decreciendo de continuo con los altivones de los ríos que en él desembocan, de modo que con el tiempo (bastante lejano, por supuesto) esta llamado á desaparecer, se verá cegado. Lo mismo le sucede al mar Muerto, que es un verdadero lago, llamado mar desde antiguo por su extensión considerable. Su fondo alcanza 393 metros de profundidad; más téngase en cuenta que su superficie ya está á 332 metros por debajo del nivel del Mediterráneo.

El mar negro en Europa se hunde más, pues tiene 2.618 metros en su máxima depresión. Mucho más profundo es el Mediterráneo con su máxima de cuatro mil cuatrocientos metros.

Las mayores profundidades hay que buscarlas en los océanos. El mar de las Antillas, el Océano Índico, se hunden á más de seis mil metros bajo la superficie; pero son todavía más profundos el Océano Atlántico y el Pacífico. Por esta causa puede afirmarse que la profundidad media de los mares es de cuatro á cinco mil metros.

El fondo del Océano Atlántico septentrional es una inmensa llanura, la mayor seguramente que existe en el globo, tanto, que si el mar se desecara, probablemente podría irse en coche desde Valencia (Irlanda) hasta la bahía de la Trinidad, excepto acaso en un punto muy inclinado, á 300 kilómetros de Valencia. Todos son suaves colinas y vastas llanuras desde Irlanda á América. Partiendo de Valencia se bajaría suavemente por espacio de 300 kilómetros hasta un punto en que el seno del mar se halla á unos 2.750 metros. Allí comienza la llanura central, ancha de 1.600 kilómetros, con ondulaciones apenas perceptibles, variando la profundidad de 3.000 á 4.500 metros.

En algunos puntos podría hundirse el Monte Blanco con sus nevados picos de más de 4.800 metros, y quedaría oculto bajo las aguas.

En un sondeo se halló la profundidad máxima de 8.311 metros.

El Pacífico es aún más profundo. En el Norte acusó la sonda la altura de 8.156 metros. W. J. S. Warton señaló otro punto del Pacífico cuya profundidad alcanzaba 8.318 metros. Supera, sin embargo, á toda la descubierta últimamente por el «Nerón». Cerca de la isla de Guam reconoció la cumbre de una montaña submarina cuyo vértice quedaba á 1.250 metros bajo el nivel del Océano. En sus cercanías se encuentran profundos valles que yacen hasta 9.150 metros debajo de la superficie de las olas. Ni son éstos los más profundos. En el llamado ya «Pozo de Nerón», se han descubierto otros abismos más profundos aún; el mayor se hunde á 9.650 metros y es el más hondo que hasta el presente se conoce en todos los océanos.

Plinio.

OBRAS Y OBRAS

La buena administración de los pueblos, exige que el mayor número posible de familias disfruten de una cómoda posición social. Hay que evitar á toda costa que el hombre trabajador no encuentre de comer, y que el vicioso coma á costa del hombre honrado.

En el Ayuntamiento hay obras, en el Matorero se trabaja para hacer de él uno de los mejores de España, en el paseo de la Vega se plantan árboles, se arreglan y agrandan jardines y paseos, en el Mercado se habilitan locales, se higieniza la plaza de abastos, se construye, se embellece este simpático Toledo.

El adoquinado de la calle del Comercio se terminará pronto y otras obras en proyecto se irán realizando.

La clase obrera debe estar agradecida al Sr. Benegas en particular, y al Ayuntamiento en general; merecen un aplauso los Concejales por ese capítulo y no lo regateamos.

¡Adelante, Sr. Benegas, si la poda de la Vega la cambian por la poda de subvenciones y limpieza de ciertos capítulos del presupuesto!

NOTICIAS

Villasequilla.—Nuestro Centro del «Apostolado de la Oración».—Ha tenido lugar en dicha Parroquia el establecimiento del «Apostolado de la Oración», celebrándose con tal motivo solemnísimas fiestas. El día de la fiesta, por la mañana, y con gran concurso de fieles, se hizo la imposición de escapularios, y previamente la consagración de celadoras y asociados. Indescriptible entusiasmo religioso ha producido esta preciosa devoción entre dichos fieles, pues contra lo que se esperaba se han formado doce coros con otras tantas celadoras, recibiendo el pan Eucarístico casi todos los asociados.

Por la tarde se verificó el primer ejercicio mensual, con Exposición de Su Divina Majestad, pero con tal devoción y recogimiento, que hace concebir grandes esperanzas de abundantes y óptimos frutos. El Párroco explicó la institución del «Apostolado» en sus tres grados, y excitó á los fieles á la oración, no sin haber dado antes de terminar su instrucción, las gracias á todos por lo bien que han correspondido á sus deseos y llamamientos. Cantadas por un coro de niñas, hábilmente instruidas por los Sres. Sacristanes de la Parroquia, algunas coplillas alusivas al Delfín Corazón, se terminó día tan feliz con la bendición del Santísimo Sacramento.

¡Quiera Dios enardecer mucho la religiosidad de estos corazones sencillos para adquirir lo mas pronto posible Imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y María, y sobre todo, para que no decaigan del primer fervor para que cada día aumente más y más la Asociación en número y en piedad.—El Corresponsal.

Puebla de Montalbán.—Felicidades á nuestros estimados amigos y suscriptores D.^a Josefa Figueroa y D. Ernesto Escalonilla por el natalicio de su nueva niña.

—Se encuentran ya en este Colegio de Franciscanos los RR. PP. Fr. Juan Casanova y Fr. Acisclo Mijana, Guardián del mismo, el primero, y Definidor de la provincia Franciscana de San Gregorio, el segundo.

Lo celebramos.

—Se halla en Madrid enferma de cuidado la esposa de nuestro buen amigo D. Felipe Madrigal, Alcalde de esta población.

Dios le saque con bien de la tercera operación quirúrgica á que se la va á someter.

Quintanar.—En los primeros días del presente mes se pensó inaugurar la vía férrea de Villacañas á Quintanar. Para asistir al acto, fué invitado el dignísimo Prelado de esta Diócesis D. Wenceslao Sangüesa, quien dando una prueba más del gran cariño que profesa á sus Diocesanos, aceptó la invitación. En la estación esperaban las Autoridades á su ilustrísima, quien fué recibido á los acordes de la música, y los vítores del gran número de hijos de esta población y pueblos comarcanos que deseaban aclamar á tan virtuoso como ilustrado Prelado. La comitiva dirigióse desde la estación á la casa del dignísimo Párroco Sr. Aragonés. Momentos después hacía el Prelado su entrada en la Parroquia bajo palio. Celebró el Santo Sacrificio de la Misa, y terminada ésta bendijo á los numerosos fieles que ocupaban el amplio Templo de Santiago.

Durante la permanencia del Sr. Sangüesa en esta población fué visitado por todas las clases de la sociedad, figurando entre las comisiones algunas de señoras de esta localidad, como también de otros pueblos, y gran número de Sacerdotes, que sin temor á la inclemencia del tiempo, acudieron á besar el anillo de su sabio Prelado.

En Puebla de Almoradier, y al regresar para Cuenca el Sr. Sangüesa, pues al pasar por dicho punto para llegar á ésta no tuvieron noticias de que pasara, el pueblo en masa, con todas sus Autoridades á la cabeza, salió á recibirle, con cariño y entusiasmo tal, que sin duda aseguramos que el Sr. Sangüesa no

olvidará acontecimiento tan espontáneo como sincero. Muy complacido marchó de Quintanar el Sr. Obispo por las constantes muestras de cariño que recibió de todos.

Acontecimientos que no queremos narrar impidieron que el Sr. Sangüesa bendijera la nueva línea férrea.

Consecuencia de los acontecimientos que no narramos, han sido causa de que nos visitara el dignísimo Gobernador civil de la provincia, quien se ha conquistado por su imparcialidad en todos sus actos el aprecio y estimación de cuantos no tenían el gusto de conocer al Sr. Marqués de la Fuensanta de Palma, nuestra primera autoridad gubernativa.

En casa de D. Ramón Contreras, Diputado provincial y hombre que goza de generales simpatías, se hospedó el Sr. Gobernador, siendo visitado por las personas más importantes de ésta y pueblos limítrofes.

—También el Sr. Medina, Subdelegado de Veterinaria, ha recibido pruebas de simpatías durante su corta estancia en ésta, y que ha sido el objeto de girar una visita relacionada con su cargo.

—El vecino de esta villa llamado Angel Martínez Palomar ha puesto fin á su existencia ahorcándose en un árbol.

Ignóranse los móviles que le hayan inducido á adoptar tan fatal resolución.

Dosbarrios.—Del domicilio de la vecina Petra Gómez Chamorro han sido sustraídas 240 pesetas que dicha señora guardaba en un baúl.

A pesar de las gestiones practicadas en averiguación de los autores del hecho, no han sido hallados.

Navalón.—Se halla vacante en el Juzgado municipal de esta villa la plaza de Secretario, la cual podrá ser solicitada en el término de diez días, á contar desde el 9 del actual.

Valdeverdeja.—Los vecinos Ignacio Arroyo, Pedro Paniagua y Tomás Sánchez han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado como presuntos autores de la sustracción de dieciocho arrobas de carbón de una dehesa del término de Carrascalajo.

Hlescas.—El día 18 del actual tendrá lugar en esta villa la comprobación de pesas y medidas.

Oropesa.—Ha sido denunciado ante la autoridad judicial el vecino Pedro Abad por cortar y sustraer de la Dehesa Pozuelo, de este término, una carga de leña gruesa.

Torre de Esteban Hambrán.—El día 13 del actual fué detenido en este pueblo el vecino de Mocejón Victorio Pérez Rodríguez, por el delito de hurto de un billete del Banco de España de 50 pesetas al vecino de este dicho Torre de Esteban Hambrán D. Carlos Plaza Aguado.

DE LA CAPITAL

Por estar en máquina nuestro número anterior no pudimos dar la noticia del fallecimiento del joven y laborioso obrero tipógrafo, que prestaba sus servicios en la imprenta donde se confecciona este periódico, Manuel del Prado Blázquez, ocurrido el sábado último en el inmediato pueblo de Bargas.

A su esposa, y singularmente á su padre, enviamos nuestro más sentido pésame, rogando á nuestros amigos encomienden á Dios el alma del finado.

Por no sabemos qué razones, no se ha publicado ayer viernes, como se dijo, el nuevo colega local titulado *La Tarde*, y que según nos dicen, defenderá la política democrática. Créese que verá la luz pública el próximo martes.

Con motivo del solemne Triduo que se está celebrando en honor del Milagroso Niño Jesús de Praga en la Iglesia de Padres Carmelitas, se está viendo muy concurrido de fieles dicho Templo.

En la sección correspondiente damos detalles de estos cultos.

Mañana domingo, á las once, tendrá lugar la inauguración del Mercado, poniéndose fin con este acto á las obras que se están realizando.

Ha sido nombrado Agente ejecutivo del Ayuntamiento de esta capital para hacer el cobro de los arbitrios municipales, D. Gregorio Martín Cleto.

Las oficinas de recaudación han sido instaladas en la travesía de Barrio Rey, núm. 3.

Se anuncia para fecha próxima el debut de una Compañía de género chico en el Teatro de Rojas. ¿Pero es que no se convence el Sr. Empresario de que esta clase de espectáculos no gustan al público toledano?

Como anunciábamos, han subido algunos artículos de confitería, entre otros los pasteles, que ahora son á quince céntimos en vez de diez á que costaban antes.

También en la presente semana han sido alterados los precios de la carne y el aceite. Y el Ayuntamiento ocupándose en conceder subvenciones á Sociedades de teatro y baile. ¡Bien, muy bien!...

El sábado 25, á las once de la mañana, celebrará sesión ordinaria el Centro de Artistas é Industriales, para tratar de la aprobación de las cuentas del año anterior y toma de posesión de los señores elegidos para la Junta de Gobierno.

Se han hecho cargo de los talleres de construcción y reparación de coches, que por espacio de varios años ha estado al frente de los mismos D. Pedro López, los Sres. D. Francisco Villegas y D. Alejandro Herrera, los que seguirán ejecutando cuantos trabajos se les confíen con la misma solidez y economía.

Dichos talleres están situados en la plaza del Corral de Don Diego, núms. 5 y 7.

El miércoles 13 del actual falleció en el Convento de las Benitas de esta capital la Religiosa Sor Josefa Díez, natural de Ocaña. R. I. P.

Permuta.—La desea de su curato propio el Párroco de Recas, hoy Rector de Pantoja, á cuyo punto pueden dirigirse los que tengan interés en dicha permuta.

Primera Misa.—El día 6 del corriente celebró en Sirena, por vez primera, el Santo Sacrificio de la Misa D. Antonio Castro, revistiendo el acto desacomunada solemnidad.

La parte del Presbiterio estaba engalanada con rojas colgaduras de damasco, y con mucho gusto adornado el Altar.

El joven Sacerdote estrenó una rica casaca y un precioso cáliz de plata, á más del alba, amito, etc., que como regalos había recibido de sus parientes y numerosos amigos. Fueron padrinos de Capa D. Pedro Manuel Perezagua y D. Andrés Prieto; los de Honor, D. Nicolás de Castro y D.^a Paula López, padres del misacantano.

El simpático Sacristán de la Parroquia interpretó admirablemente la Misa de Cosme J. Benito.

La Cátedra Sagrada estuvo á cargo de D. Niconor Conde y Peces, haciendo una brillante apología del Sacerdote católico.

Los invitados fueron muchos; pues son muchas las relaciones de Nicolás, como familiarmente llaman sus amigos al padre del nuevo Sacerdote. Allí vimos forasteros de Sonseca, Herrera del Duque, Tamurejos, Peñalsordo, Zarza-Capilla, Puebla, Risco, Quintana, Garbayuela, etc., etc.

En casa del misacantano, durante los dos días que duró la fiesta, se hizo un verdadero derroche de botellas de Jerez, de dulces, de puros y de gallinas.

Reciban la más cordial enhorabuena el nuevo Sacerdote y su distinguida familia, y Dios ilumine al

primero en el desempeño de los cargos que se le confíen.—P.

Por el público consensuado ha sido muy bien recibida la noticia de que algunos católicos y Comunidades religiosas de esta ciudad prefieren, para proveerse de pan, las tahonas que se han asociado al Sindicato de Obreros Católicos, pues con ello contribuyen al fomento de esta institución, y por tanto, hacen un buen servicio á la causa del orden social.

El día 25 del corriente, aniversario de la defunción del Excmo. Sr. Conde de Cedillo, padre de nuestro ilustre paisano el actual de ese mismo título, se dirán Misas rezadas en la hermosa y artística Capilla de Santa Catalina (Iglesia del Salvador), á expensas de la Excmo. Sra. Condesa Viuda, por el eterno descanso del finado.

En la villa de Domingo Pérez, y después de recibir los Santos Sacramentos y bendición de Su Santidad, ha fallecido D. Mariano Martín y González, padre político de nuestro particular amigo D. Casto Manzano. Al dar la noticia á nuestros lectores les interesamos para que rueguen al Señor por el eterno descanso del finado, y á la vez hacemos constar nuestro sentimiento por pérdida tan irreparable.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Días 17 y 18, Iglesia de Santo Tomás Apóstol; 19 y 20, Parroquia Mozárabe de San Marcos, por traslado; 21 y 22, Iglesia de San Vicente Mártir, y 23, Iglesia del Hospital del Rey.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

Continúa el solemnísimos Triduo en honor del Milagroso Niño Jesús de Praga.

Por la mañana, á las ocho y media, Misa rezada con acompañamiento de armonium en el altar del Milagroso Niño, y á continuación se recitará el Triduo.

Por la tarde, á las cuatro y media, expuesto Su Divina Majestad, se rezará el Rosario, Letanía cantada, Sermón, Triduo y Gozos, terminando con la Reserva.

Mañana 17, último día de estos cultos, festividad del Dulce Nombre de Jesús, á las ocho, Misa de Comunión general con fervorín, que pronunciará el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar Dr. D. Prudencio Melo y Alcalde.

La función de la tarde comenzará á las cuatro con Exposición, Coronita del Niño Jesús, Sermón, Triduo y Reserva, en la que oficiará el mismo Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, y Procesión.

Predicará todas las tardes del Triduo el muy Reverendo P. Wenceslao del Santísimo Sacramento, C. D. Definidor Provincial.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 17 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Parroquia Mozárabe de Santa Justa.—Solemne función religiosa en honor de San Sebastián, que se celebrará el día 20. A las ocho de la mañana Misa de Comunión general, y á las diez la Misa Mayor con Exposición y Sermón, á cargo de D. Juan Chaumel y Jorge, terminando con la adoración de la Reliquia del Santo.

Ermida de San Roque (extramuros).—Mañana domingo, á las diez, función solemne en honor de San Antonio Abad, en la que predicará el Sr. D. Enrique Palomo.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ

Folleton de «El Castellano». (Núm. 3).

Las campanas no cesan de anunciar á su manera la alegría.

Al llegar el Patriarca á la plaza, la banda de música del horfolinato; católico de Belén saluda al prelado con piezas ecogidas de su repertorio; y en dicha plaza se revierte su Excelencia de la capa magna, y ordenase una procesion vistosa, presentando las armas los caballeros al pasar el Patriarca, que hace su entrada en la Basílica al canto del *Benedictus*.

Los Oficios en el templo hácese lo mismo que en las demás Iglesias católicas del orbe, presidiendo siempre el Prelado.

La multitud se apiña constantemente, las Misas se suceden hasta las cuatro de la tarde del siguiente día, las comuniones son my numerosas, porque los belemitas y los extranjeros redoblan este día sus oraciones.

Un religioso habla en la *Grita* á los concurrentes y éstos se enfervorizan respirando la atmósfera que allí mismo respiró el Niño Dios al nacer entre aquellas frías y húmedas rocas, y al ser colocado sobre misera paja de abandonado pesebre.

El Pesebre y Reliquias de Nuestro Señor Jesucristo, la Virgen María y San José.

Del Pesebre en que fué reclinado el *Hombre-Dios* al nacer, sólo se conservan cinco tablas pequeñas, que sostenidas por cintas selladas, se veneran en la Basílica de Santa María la Mayor de Roma, en unión de algunos

trozos de los *pañales* que envolvieron al *Divino Infante* (1).

Algunos *cabellos* del mismo Señor se guardan en la Basílica de Santa Cruz de Jerusalén, en Roma.

Un *Pañal* le posee expuesto al público siempre la Catedral de Lérida.

Cabellos de Nuestra Señora la Virgen María se conservan en Roma en las iglesias siguientes:

Basílica de San Juan de Letrán, ídem de Santa María la Mayor, Santa María del Tiber, San Sixto y San Crisógono.

El *Anillo nupcial* de la Virgen se venera en la ciudad de Perna—Italia—dentro de artístico relicario del renacimiento, y á él se tocan otros anillos de mármol y con su *auténtica* se ceden á los fieles.

El *Anillo original* no es de oro ni de piedra desconocida hasta ahora, como se ha dicho por alguien: es de *piedra ágata*.

La Vara de San José, que milagrosamente floreciera, se guarda en la iglesia de Chamberg, antigua capital de Saboya.

El *Manto* con que San José abrigó al *Hijo de Dios*, se venera en la Iglesia de Santa Anastasia de Roma.

El *Cepillo* del Santo Patriarca se conserva en la Catedral de Barcelona, traído de Tierra Santa por Juan Espeltá, carpintero catalán establecido en Callar-cagliari (Cerdeña). Al morir éste, su viuda, dicee que hizo donacion del Cepillo al gremio de carpinteros de Barcelona en 21 de Noviembre de 1538.

(1) Guárdanse en urna de plata al exterior y plomo al interior, y sus paredes usan rebeldías de damasco. Las puertas que le ocultan son de bronce dorado, excelente obra de arte del renacimiento, diseño del Arquitecto Virginito Vespiniani.

En el *Relicario* á *Ochavo* de la Catedral de Toledo, como en las demás iglesias metropolitanas de España, se venera un trozo del *Pesebre*, otro de las Vestiduras del Redentor y tierra de la cueva donde la Virgen María se escondió con el Niño huyendo de Herodes.

La reliquia toledana del *Pesebre* se guarda en relicario de cristal que tiene pie y cabeza de plata; se halla adornada con piedras preciosas, y en su extremidad superior lleva una adormidera de plata dorada. Hizo donación de esta joya á la Catedral San Luis, Rey de Francia, y juntamente con la reliquia del *Pesebre* hay otras, entre ellas un pedazo de la *túnica purpúrea* del Salvador. También posee la Basílica Primada *cabellos de la Virgen María, un trozo de cíngulo y néctar* de la misma Señora.

De San José hay reliquias varias en la Catedral toledana y otros templos de esta misma ciudad.

El Pesebre de Belén en el arte cristiano primitivo.

Del *Almanacco Illustrato delle Famiglie Cattoliche* de 1899 traduzco el siguiente artículo, que se refiere al modo de representar el *Pesebre de Belén* y la *Adoración de los Magos*:

«Desde los primeros siglos de la Iglesia los hechos de la infancia de Jesús impresionaron la fantasia de los artistas cristianos que los representaron con singular predilección.

En un fresco del siglo II, existente en el cementerio de Priscilla, encontramos por vez primera representado el Santo Niño: la Virgen sentada le tiene sobre las rodi-

llas con dulce afecto materno; de frente, un hombre de pie derecho, tal vez Isaías, señala una estrella que brilla en lo alto.

Mas para encontrar con frecuencia representado el *Pesebre*, precisa remontarse hasta el principio del siglo IV. De este tiempo seguramente es el fresco del cementerio—catacumba—de San Sebastián, donde por vez primera vemos trasada la graciosa escena. Es sencillísima el Niño, colocado sobre una especie de lecho, y junto á él el buey y el asno. La misma sencillez vemos continuada en otras poquísimas representaciones del *Pesebre*, como por ejemplo, la del sarcófago de San Ambrosio de Milán. Alguna ocasión más raramente, sobre todo antes del siglo IV, delante del *Pesebre* se hallan representados pastores en actitud de adorar; en lo alto se ve una estrella para recordar que aquéllos, avisados por el Angel, fueron á adorar al Salvador la misma noche en que naciera.

Mucho más frecuente en el arte cristiano antiguo son las representaciones de la Adoración de los magos, tanto en las pinturas de los Cementerios como en los sarcófagos. Sobre éstos la llegada de los magos es á veces representada como accedida pocos días después del nacimiento del Niño, el cual, envuelto en sus pañales, acompañado de su madre, calorificado por el buey y el asnillo, yace todavía en el *Pesebre*, ó bien en una especie de cuna de mimbre, ó sobre un pequeño lecho.

Alguna vez en las pinturas más antiguas de los sarcófagos, de ordinario, el Niño ya crecido, vestido de una túniquita, se halla sentado sobre las rodillas de la Virgen, y recibe los dones de los magos, que se aproximan en fila uno detrás del otro. Así está dispuesta esta

Maestros del Sindicato de San José

De Imprenta.

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Locum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 3.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 11.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

D. Juan Franciscos, calle de la Hospedería de San Bernardo, núm. 11.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confien, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS

IMPRESA

Viuda é Hijos

de J. Peláez

Comercio, 55, y

Lucio, 8, Toledo.

Libros de texto para

la Academia de Infantería. Objetos de escritorio y dibujo. &&&

LIBRERÍA

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Sella, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable SINALCO, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Liana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA

para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Solución de creosota fosfatada

del Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, los seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.



RELOJES PULSERA

EXTRAPLANOS

Gran taller de composuras.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, eléctrico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos marzapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO

DORADOR A MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA
Ave Maria, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltase este taller.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATERO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, faneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de osabillerías.

Cuartos de baños.—Fuentes.

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.

Idem blanco. 2,75

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.